

VIERNES 27 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CORTES.

Dia 26. Sr. Oliveros: leyó una exposicion, seguida de 7 proposiciones dirigidas á proponer los medios que deben adoptarse para dotar à los curas párrocos, fábricas de las parroquias y seminarios conciliares. = A las comisiones eclesiastica y de Hacienda con urgencia.

Sr. Valcarcel Dato: llamó la atencion del Congreso acerca del estado miserable de la guarnicion de Ciudad-Rodrigo; leyó al intento un artículo comunicado inserto en el *Diario del gobierno de Salamanca* y propuso en seguida que se dixese á la Regencia, que aunque el Congreso está satisfecho de su celo y de las providencias dictadas por S. A. para la manutencion de los exércitos, habiendo oido el anterior artículo y otras noticias y clamores, excita el celo bien conocido de S. A. para que se remedien estos males, ó si no es cierto el contexto del artículo, para que castigue condignamente á su autor.

Sr. Zumalacarrégui: la dificultad de los transportes es la principal causa de estas escaseces; pero puedo decir que los exércitos estarán ya socorridos; yo me he acercado á la Regencia á tratar sobre este particular y quisiera que los Sres. diputados hiciesen lo mismo y tocarian las dificultades insuperables que se presentan al gobierno. = Hablaron diferentes otros Sres. y se acordó no haber lugar á votar sobre esta proposicion por ser cosa propia de las atribuciones del gobierno.

Prestò juramento el Sr. Obispo de Plasencia, diputado por Toledo. = Sr. Antillon: se deben manifestar las causas que tienen las Cortes para haber declarado no haber

2
lugar á votar; yo, por mi, digo que he votado de este modo por ser indecoroso llamar la atención del gobierno con sola la autoridad de un papel público; suponiendo que el gobierno duerme, quando realmente vela y quando propone medios para la subsistencia de los exércitos, no son aprobados y no se les substituyen otros.

Se dió cuenta de una consulta de la secretaria de Cortes en que manifestaba que un informe de la comision de biblioteca, ya aprobado, estaba en contradiccion con lo resuelto sobre la impresion de la constitucion, cuyo producto estaba destinado á acuñar una medalla. — Sr. Ostolaza: lo repruebo todo, pues en el momento en que estan los soldados desnudos y sin comer, no se debe tratar de acuñar medallas.

Sr. Conde de Toreno: no puede dexar de contestarse al Sr. Ostolaza cuyo discurso puede indisponer á varios diputados con nuestros heroicos defensores aunque son demasiado ilustrados para dexarse alucinar; y ruego al Sr. Presidente que entremos en esta discusion y haré patente la historia pública y secreta de que los exércitos estan sin subsistencia; manifestaré que se han propuesto medidas que no han sido aprobadas y aun propondria una y muy radical, que sacaria fondos de corporaciones que los tienen pingues (no la mezquina cantidad de 1000 rs. que esto puede producir); y estoy seguro de que el Sr. Ostolaza se opondria á ello. — Sr. Arispe: contestó tambien al Sr. Ostolaza, vindicando á la comision de biblioteca de las groseras equivocaciones que aquel habia padecido. — Sr. Zumalacarrégui: propuso que se autorice á los Sres. diputados de Salamanca para que se acerquen á la Regencia á exponerla el estado de la guarnicion de Ciudad-Rodrigo. — Aprobado.

Los diputados de Aragon presentaron una representacion del conde de Sastago sobre que se reuna el hospital de Sta. Engracia de Zaragoza, que quedó arruinado en la defensa de dicha ciudad, al llamado de convalecientes de la misma. — A la Regencia.

Proposicion del Sr. Golfín: que si para socorrer á los exércitos necesitase la Regencia echar mano de alguna me-

didá que no esté en la esfera de sus atribuciones, lo manifieste à las Cortes y estas lo tomarán inmediatamente en consideracion.=No se aprobó por estar mandado así de antemano.=La comision ultramarina acerca de la representacion de D. Miguel Moreno, apoderado de la provincia de Cuenca en el Perú sobre que se erija una universidad en Cuenca; opina que se acceda á esta solicitud en los mismos términos que se hizo con la de Leon de Nicaragua.=Se suspendió hasta que se presente el plan general de estudios.

Sr. Lopez Saceda: propuso que se tratase del reemplazo de los exércitos y que la comision extraordinaria de Hacienda active quanto le sea posible sus trabajos y que se pongan en planta inmediatamente los recursos ya adoptados.=Sr. Conde de Toreno: la comision extraordinaria trabaja incesantemente en formar los cupos de las provincias para la contribucion directa.=Sr. Pelegrin: la comision especial de Hacienda presentará dentro de muy breves dias su informe sobre credito público.

Continuó la discusion del *reglamento interior de las Cortes ordinarias*. =Se aprobaron los capitulos 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19 y 20.=El 21 quedó pendiente.



Sobre la prolongacion del armisticio, Congreso de Praga y demas noticias, que anteayer publicamos.

No adularemos, nó: nuestra opinion será expuesta con franqueza: nos guia el deseo de acertar, desengañando: si erramos, nneso error será de entendimiento; no efecto de mala intencion.

Al asegurarnos del armisticio consideramos ya como una falta el haber dado oidos á Bonaparte: saber ahora que se piensa seriamente en pactar con él, nos estremece: conocer que hai quien se imagine que ya tiene limites la ambicion de ese monstruo, nos admira: observar que aun puede haber quien crea en sus palabras, nos asombra.

En nuestro núm. 30 de junio diximos: „Si hemos de juzgar de los resultados ulteriores por la conducta que hasta aquí han tenido los monarcas y gabinetes del Continente, el paso de un armisticio prepara el de una paz. Los ardides y engaños de Bonaparte, su seducccion, sus lisongeras promesas (que nunca cümple) son exemplos perdidos para los gabinetes y monarcas ó para los ministros que los

4
dirigen; y Bonaparte ha conseguido mucho, consiguiendo un armisticio.
No mudamos de opinion: quisieramos engañarnos en nuestros cálculos, pero creemos que las potencias del Norte estan ya engañadas por Bonaparte, y que la paz no está lejana.

No debe haber motivo de duda sobre la prolongacion del armisticio hasta mediados de agosto, segun el Corso lo insinua en el último boletín á su esposa: puede sí haberla sobre la reunion de ministros en Praga; pues aunque este hombre sagaz se esmera en publicarlo en tantos párrafos de varios periódicos (Conciso del 25 art. Praga 14: Praga 18: Viena 16: Beureuth 15); no se atreve á decirlo en el boletín; bien que son tantas las señales y circunstancias que apenas dexan duda, de que con efecto se reunen en Praga los ministros de las potencias extrangeras para tener un Congreso.

Por parte de Inglaterra se citan tantos ministros que á un periodista obligan á decir que se conoce tienen buena cosecha de diplomáticos. El conde de Yarmouth, el de Beverley, Mr. Adington, el lord Cathcart y el conde de Aberdeen son los sugetos que se citan para esta tan delicada como extraordinaria mision; y la opinion general está por este último, sin que aun se sepa baxo que condiciones vá á presentarse al Congreso un ministro británico, aunque se sospecha que por medio del Austria se hayan hecho saber al gabinete de St. James. El mero hecho de que ya se piense en enviar al Congreso un ministro ingles es para nosotros un acontecimiento del mayor interes.

Observamos que todos van al Congreso menos los españoles! Tiempo vendrá que nos descubra este misterio, misterio que nos interesa muchisimo: mucho, mucho. Ni se habla ultimamente de *insurgentes*: ni del detestado *invaso*; y este silencio se nos hace muy sospechoso. Si en el Congreso va á tratarse de paz general, á la Europa debia constarle que la Peninsula será comprendida; como consta, por lo que publica Bonaparte, que Francia, Rusia, Prusia y Austria van á tener el Congreso. Si la comprenden y callan, temamos....; pues aquel Congreso pensará decidir de nuestra suerte, sin contar con nosotros para ello. Si no la comprenden, estemos bien alerta.... pues el Corso pensará aun en sacrificarnos.

Si Bonaparte fuese capaz de sentimientos nobles; si fuese capaz su corazon de abrigar el mas pequeño resto de humanidad; si le fuera posible poner limites á su desmesurada ambicion, y si su alma se hallase en estado de preferir el bien de la humanidad al cumplimiento de sus locos caprichos, y de sus temerarios proyectos, Bonaparte habria y dado al mundo alguna prueba de sus intenciones y de haberse convertido en..... hombre. Hu-

biera comenzado por renunciar publicamente à la conquista de España ; y aunque no todos le habrian creido hubiera á lo menos engañado á no pocos ; y presentando las apariencias de justicia con semejante publicacion , y llamando al Congreso á los peninsulares , alucinaria en algun modo. Pero vemos que nada de esto ha hecho últimamente : vemos que va á formarse el Congreso sin contar con los peninsulares ; por tanto debemos estar muy sobre nosotros mismos y disponernos..... para todo.

Cierto es que en nuestra opinion lo mismo seria que Bonaparte llamase ó no llamase al Congreso á los peninsulares. *Estamos destinados para víctimas suyas en sus inicuos proyectos* : no dudemos de esto. La Península lleva una lucha de 6 años contra todo su poder ; y esta resistencia pide venganza en su perverso corazon : la Península le ha hecho perder 6000 esclavos , cuya muerte no podrá olvidar , y esto devora su corazon con el mas vivo deseo de vengarse : la Península ha cubierto de oprobio sus àguilas ; ha hecho los mayores insultos á su hermano ; ha abatido su propio orgullo , y manchado su fama ó reputacion ; y ¡ un monstruo como Bonaparte olvidaria tantas y tan señaladas ofensas !..... No lo esperemos. Bonaparte ha de obstinarse en esclavizarnos. Empeñemonos pues en resistir su yugo con la misma constancia que hasta aquí ; y si otras naciones , menos celosas de su independencia , doblan en algun modo la cerviz á este execrable tirano , continuemos dándoles un exemplo heroico ; y no dudemos que si doblando la cerviz , lo haran obligadas de las circunstancias : estemos tambien firmemente persuadidos de que mudadas estas , se levantarán de nuevo contra Bonaparte. Las potencias europeas no pueden consentir (sino obligadas de la necesidad) , en la subyugacion de la Península : los españoles una vez subyugados..... la Europa seria esclava de Bonaparte. Esta consideracion debe animarnos , pero no confiarnos : *nuestra única confianza debe estar en nuestros únicos esfuerzos.*

Enviará Inglaterra un plenipotenciario al Congreso ?
 ¿ Que resultará..... Otro día trataremos sobre este asunto.



6
Paris 27 de julio. = S. M. I. salió el 20 de Dresde: hizo un viage á la Lusacia Superior; durmió en Luckau; estuvo en Lubia; vió el cuerpo de Oudiaot, y el 22 volvió à Dresde. (*Recorre sus posiciones, eh!..... Qué noticias tan interesantes!!*)

Dresde veinte y siete (!) de julio. = Se continúa trabajando con la mayor actividad en las fortificaciones de Dresde. En el campo de Pirna se hacen nuevos atrincheramientos: se fortificarà el antiguo castillo de Sonnenstein.

Berlin 16 de julio. = Los franceses reúnen muchas provisiones en Wittenberg: cien carros, cargados de harina, llegan allí diariamente de Magdeburgo!!! (*Párrafo frances, y bien se conoce. Etele una plaza sitiada, que está dando á otra sitiada 100 carros de harina diariamente!!! Y à pesar de haberse estipulado en el armisticio que solo recibirían víveres de 5 en cinco días!!! Qué patrañas! Y si no lo son, ¡que lindo modo de guardar el armisticio! y para que conducir en carros cuando ambas plazas están en el Elba navegable?*)

Dresde 18 de julio. = Todos los caminos están cubiertos de tropas y convoyes; entre otros viene uno por Eisenach con diez mil bueyes para el ejército!!!

Bremen 20 de julio. = Se continúa con la mayor actividad en las fortificaciones de Hamburgo, que en breve será una de las primeras plazas de Europa. El ejército dinamarqués es soberbio y con numerosa caballería.

Baxo-Rhin 7 de julio. = El día 1.º desembarcaron en Helvoetsluys dos enviados ingleses que van al Congreso de Praga: sin detenerse continuaron su viage. (*Párrafo frances: en Lóndres nada se sabía de los tales enviados; y en 7 de julio!..... Ah sí!... Ya se sabía en Francia lo de Vitoria, y era preciso extender el rumor de la proximidad de una paz: esta será la razón de publicarlo así en los periódicos franceses.*)

Hamburgo 19 de julio. = El 17 ha habido aquí un gran incendio casual.

En varios periodicos ingleses se publica la carta siguiente como copia de la carta que el principe regente ha es-

7

crito al feld-mariscal lord Wellington, despues de la batalla de Vitoria.

„Carlton-House 3 de julio. = Mi querido lord: vuestra gloria es superior á todos los elogios, y à todas mis recompensas: no se con que expresiones pueda celebrarla dignamente. Conozco que no puedo hacer otra cosa sino dirigir al cielo mis fervorosas súplicas á fin de que conserve á mi pais y à mi el general que él le ha dado: entre los trofeos de gloria que me habeis enviado está el baston de mariscal del general enemigo, y yo os envio en cambio el de Inglaterra. El ejército ingles verá con entusiásmo en vuestra mano el premio de las hazañas que el Universo admira. Plegue al cielo que una salud no interrumpida y nuevas coronas de laurel distinguan siempre vuestra ilustre carrera. Tales son, mi querido lord, los constantes y vivos deseos de vuestro sincero y fiel amigo. = Jorge principe regente. (Diario de la Coruña.)

Tudela 12 de agosto. = Ayer pasó por esta el general Mina que se dirige ácia Pamplona, y sus batallones van por las cinco villas de Aragon: se ignora el objeto, aunque se presume que como practico en aquellas montañas va à obrar en ellas. = En Daroca se hallaron 100 fusiles, 900 camisas, 400 pares de zapatos, 150 vestuarios con muchas piezas de paño y otros efectos. (Patriota de Soria.)

Madrid 20 id. = Se sabe por el correo de ayer que el Lord seguia el 16 en Lesaca, y que toda la caballeria avanzaba (segun opinion general) para mantenerse en pais enemigo. En Pasages han desembarcado 20 ingleses y estaban à la vista unas 18 velas con tropas!! (Gac. de Madrid.)

Cádiz 26. Las cartas del Bidasoa no tratan de asuntos militares, y sí de que continuan observandose unos á otros. En una de Tolosa se dice que el 14 se habia presentado al Lord un parlamentario con los preliminares de paz (!) propuestos por el Corso, añadiendo que estos se reducen á: Francia volverá á su antiguo estado (cual?): Fernando VII será restituido á su trono: quedará garantida la integridad é independéncia de España: en Italia se darán estados á Murat y á Pepe!!!! Etele la añagaza!! Y nos dexariamos engañar?... oñA

Con motivo de haber sido ayer los dias del Sr. Presidente de la Regencia y aniversario del levantamiento del sitio de Cadiz, hubo una linda funcion en el teatro, iluminacion y las canciones siguientes.

El dos de mayo, España!	Rompase el armisticio
En Madrid nació:	Hagase la paz:
Y á ocho de marzo en Cádiz	Juró España ser libre.....
Se purificó.	Pues á pelear.

Naciones ambiciosas	Respete el mundo á España,
Tened presente	Que es una nacion
Que cadenas España	Que no podrán vencerla
No las consiente.	Fuerza ni traicion.

Prometen los franceses	Ayer fué última bomba
Cosas mui buenas:	Que Soult nos tiró.
Acá no nos comulgan	Hoi es aniversario
Con berengenas.	Que vilmente huyó.

La nacion española	Vivan los españoles
A Europa avisa	Eternamente
Que libertad, ó muerte	El agosto Congreso,
Es su divisa.	Y los regentes.

Constitucion y España	La nacion soberana
Vivan por siglos,	Conmigo diga,
Borbon, Agar y Ciscar,	Nuestro Borbon Regente
(Y los ministros.)	Eterno viva.

Cambios.—Lóndres: Gobierno: 52 á 52½. Particulares: 52½ á 53. Vales rs. ps. fs. 86 à 88.

Capitanía del Puerto.—Dia 26. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Londres, Porstmouth y Falmouth (2 gol. y 2 bal. ing. con mercancías, pertrechos y vestuarios militares: de Udevala (en Suecia) gol. *Sueca Filimena* con fierro y madera: de Porstmouth fr. de grra ing. Horacio: de Plimouth b. esp. *Santiago (a) el Pelayo* con bacalao: de la Higuierita 1 mco. id. en lastre: de Vera 1 faluc. id. con trigo: de la costa de Levante 3 faluc. id. con papel, carbon, cebada, y 5 caballerías mayores: de Lisboa 1 mco. id. con trigo y algodón.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.